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9月6日晚，中国男足国家队将坐
镇“福地”沈阳，迎来世界杯亚预赛12
强赛的第二个对手伊朗队。虽然首场
比赛憾负韩国队，但中国球迷对国足
的信心不减反增。重整旗鼓的国脚，同
样期待在 12 强赛首个主场比赛中奏
凯。

来者不善。历史上，伊朗男足多次
扮演国足冲击世界杯的拦路虎。近年
来，与国足少有交手记录的“西亚狼”
更显神秘。与知根知底的韩国队相比，
国足想从亚洲第一的伊朗队身上拿
分，难言容易。

备战：立足防守 不畏强敌

进入 9 月的沈阳，天气已经逐渐
凉爽。一场降雨并未阻止国足球员训
练的计划。9 月 3 日，国家队在雨中进
行了从首尔回国后的第二次训练。

谈到即将与伊朗队进行的比赛，
上场为国足打入首球的于海表示，自
己看了伊朗2：0战胜卡塔尔队的比赛
录像。他认为，伊朗队的实力和韩国队
不相上下，都是亚洲一流球队。“我们
的实力不如对手，但在主场作战，一定
会力拼对手，展现出良好的精神风貌。
我们要想出线的话，就必须赢球。”

国家队教练傅博给伊朗队的评价
更高，他认为，伊朗队比韩国队更强。

于大宝表示，伊朗队的风格和身
体条件与欧洲球队相近。“我们首先要
避免犯错误，然后再找到对手的弱点。
伊朗队的前锋阿兹蒙曾在欧冠联赛中
进球，我们将给予他重点关照。”尽管
未在首场比赛得到出场机会，他表示，
不管谁出场，都会全力以赴，他在替补
席上也随时做好了比赛的准备。

黄博文说，伊朗队员身体强壮，他
们的中场给人留下了深刻印象，而且
两名前锋的能力很强，对此会做专门
的准备。李学鹏认为，伊朗队进攻打得
更直接，更有冲击力，两三脚就打过
来，防守时会加倍注意。

比赛告负后，国足也总结了与韩

国队的比赛得失。于海认为，总结主要
针对防守上存在的一些问题。“我们在
防守的某些阶段、某些细节方面做得
不好，需要做一些改变。我们对3个失
球也都作了分析。”

除了战术上的准备，中国足协还
全面收集了当值裁判组的相关信息，
甚至连 29 岁主裁艾德哈姆的判罚习
惯都给国脚介绍的清清楚楚。12强赛
期间，国足备战可谓事无巨细。首个主
场比赛，更是不容有失。

对手：士别六年 刮目相看

数据显示，在中伊两队的交锋记录
中，中国男足的战绩是6胜5平12负。
而在4次世界杯预选赛的交锋中，中国
队只有一场胜绩，其余3场皆负。不少
球迷或许还记得，在1998年法国世界
杯亚洲区预选赛10强赛上，中国队主
客两场比赛都被对手攻入4球，成为中
国足球历史上最惨痛失败之一。

进入21世纪后，两队曾在2004年
亚洲杯半决赛中相遇。国足凭借守门

员刘云飞的出色发挥点球淘汰对手，
晋级决赛。而自从2010年9月后，两队
便再未在正式比赛中交过手。

6 年过去了，这支伊朗队发生了
怎样的变化？

在此前的40强赛中，伊朗队以小
组头名强势晋级，8场比赛攻入26球、
仅丢3球，展示出了强大的攻击力。在
12强赛首轮比赛中，伊朗队更是在补
时阶段连入两球，击败了中国队的“苦
主”卡塔尔，状态不俗。

目前，伊朗队中有 8 名球员效力
于欧洲俱乐部，人数上比韩国队还要
多。其中，前锋阿兹蒙有“伊朗梅西”之
称，年仅21岁的他目前已在俄超征战
4 个赛季。中场核心德贾加先后效力
于德甲、英超等俱乐部，他不仅技术细
腻，防守能力同样出众。队长特穆里安
也曾在英超征战，目前已代表国家队
出场近百场。

葡萄牙籍的主帅奎罗斯，曾在曼
联担任弗格森的助教。从2011年开始
执掌帅印的奎罗斯，已经给伊朗队烙
上了自己的痕迹。目前的伊朗队已非
那支依靠技术统治比赛的“波斯铁骑”，
而更强调简单直接的逼抢和防反。

战术：吸取教训 求新求变

12强赛的首个主场，国足必然把

拿分当做目标，甚至更进一步，力拼胜
利。因此，本场比赛的人员和战术尤为
关键。

对阵韩国队的比赛中，主教练高
洪波派出了无锋阵，将武磊顶在最前，
而正印前锋郜林、于大宝和张玉宁均
未得到出场机会。从比赛效果来看，尽
管武磊得到了不少机会，但仍有些独
木难支。因此，曾攻破过伊朗队球门，
且身体条件更为出众的郜林有望得到
首发机会。

后卫线上，由张琳芃和任航把守
的边路，在上场比赛中多次被“打爆”。
由于久疏战阵，任航的表现颇受诟病。
对阵伊朗，任航有可能坐上替补席。而
在另外一侧，赵明剑上场替补出场表
现可圈可点。不过，由于同样在俱乐部
遭遇长时间停赛，他能否在国家队坐
稳主力，仍有待观察。

在中场，高洪波将同样面临甜蜜
的烦恼。上场比赛攻入中国队首球的
于海，首发担任后腰表现平平，直到回
到边路才找到感觉。而在后腰位置上，
吴曦、黄博文、郑智、蒿俊闵都有机会。
相较而言，组织和防守能力比较均衡
的郑智可以顶住球队的“腰”，黄博文
更适合辅佐防守对方的重点人物。而
上一场比赛担当替补奇兵的蒿俊闵，
同样有能力在中前场担任组织核心的
角色。

中伊之战中伊之战今晚打响今晚打响
国足主场国足主场力求首胜力求首胜

本报记者 刘 峣

G20 杭州峰会期间，足球同样也是颇受外界关
注的热点之一。

习近平主席在会见阿根廷总统马克里时，强调
两国要加强足球等领域交流合作。而马克里在接受
媒体采访时，也对阿中两国之间的体育交往提出了
美好愿景。曾担任阿根廷博卡青年队主席的他表
示，对中阿足球交流充满期待，希望与中国一道发
展职业足球。

事实上，出席本次峰会的成员国，有不少都是
足球强国。除了阿根廷之外，巴西、德国、法国、
意大利等都是足球领域的“超级大国”，日韩两国也
一直是亚洲足球的领军者。

其实，足球强国的强大之处往往都是相似的。
一方面，这些国家都有可观的足球人口和足球文
化，源源不断培养出优秀人才；另一方面，这些足
球强国往往都有成熟的职业足球体系，依靠高水平
的足球联赛吸引着各国球星的加盟。

随着中国足球改革的日益深入，这些足球强国
与中国足球的交集也越来越多。巴西球星罗纳尔
多、阿根廷球星萨内蒂，德国多特蒙德、沃尔夫
斯堡等俱乐部纷纷来华建立足球学校，帮助中国
足球发展青训、挖掘人才。中国的俱乐部与球员
也开始勇敢地走出去，在更好的足球环境中学习
成长。

中外足球交流的热闹场景令人欣喜。可以想
见，足球领域“引进来”与“走出去”的结合，有
利于中国足球与国际接轨，也有利于足球人才的培
养。这对于志在发掘“中国梅西”的中国足球而
言，是一件好事。

不过，对于雨后春笋般“中外合作”，中国足
球人也要保持一份冷静。曾记得，上世纪 90 年
代，健力宝队的小将赴巴西留学踢球，包括李铁、
李金羽、李玮峰在内的球员成长为国家队此后几年
的核心。不过，这种短期的人才培养模式并未达到
预期的效果，随后也偃旗息鼓。对中国足球而言，
培养世界级球星，绝非建几所足球学校、把小球员

送 出 去 踢 几 年 就 能 “ 速
成”，而是需要职业的足
球发展环境、系统的人才
培养体系。

足球交流应放眼长远。
在中国制造的球星生产线上
培养出自己的“梅西”，这应
当是中外足球交流的愿景。
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时间越来越接近9月7日，里约残奥
会开幕的日子。32 年来，随着中国残疾
人事业发展而逐渐站上世界舞台中央的
中国残奥体育军团即将正式亮相里约，
期待在首度于南美举办的残奥会上书写
新篇章。

辉煌历史

回望 32 年历程，在过往的 8 届残奥
会上，中国代表团从首度亮相的青涩到
近几届的高歌猛进，脚步愈发稳健与坚
实。

1984 年的纽约，中国残奥代表团初
出茅庐。北京姑娘平亚丽在B2级盲人跳
远中纵身一跃，让中国代表团在残奥会
历史上品尝到首金的甜蜜。最终，中国
队以两金结束残奥之旅。

4年之后的首尔 （汉城） 残奥会，中
国队以17枚金牌、41枚奖牌位居排行榜
第14位。至1996年的亚特兰大首次进入
前十行列，中国军团用了12年的时间。

2004 年的雅典令人难忘，突破成为
中国军团的关键词，63 块金牌的成绩首
次占据残奥会的金牌榜首位，这一成绩
一直延续到主场作战的北京与上一届的

伦敦。2012 年，残奥将士们创造了境外
参赛的最佳战绩，赵旭更在T46级100米
跑中夺得中国残奥历史上第 300 块金
牌。中国代表团也连续 3 届实现残奥会
金牌和奖牌数双第一。

坚强后盾

中国在残奥会成绩的飞跃，是社会
与经济发展下中国残疾人体育事业不断
前进的缩影。

中国残联的数据显示，2011－2015
年，我国累计举办全国单项赛事 75 次，
国际赛事 22项，并坚持每年举办残疾人
体育单项赛事。5年多来，我国残疾人选
手参加了 2012年伦敦残奥会、2014年仁
川亚残运会等 189 次国际赛事和交流活
动，共获得 1236枚金牌，为国家赢得了
荣誉，促进了对外交流与合作。

《中国残疾人事业“十二五”发展纲要》
的发布和落实、“残疾人自强健身工程”的
实施，都有力推动了我国残疾人体育事业
的快速发展。2016 年，国务院印发《“十三
五”加快残疾人小康进程规划纲要》，对增
进残疾人民生福祉、促进残疾人全面发展、
共建共享全面小康社会做出部署。

光明未来

时钟拨回一个月前，在位于北京顺
义的中国残疾人体育运动管理中心，跑
道上的贾君婷仙在黑暗中辨别教练掌声
的位置后纵身一跃，稳稳落在沙坑里。
游泳馆里，已在水中培养了良好方向感
的李桂芝还在加班练习打腿技巧。隔壁
的篮球场上，轮椅上的龙云起手投篮，
篮球划过一道漂亮的抛物线空心入网。

在中心近 24 万平方米的各个场地
里，处处是热火朝天的训练场景。这个
随处可见无障碍设施，又有着专业体育
训练比赛标准场地器材的中心是本次残
奥会中国代表团全国众多备战基地之
一。而贾君婷仙、李桂芝与龙云都是本
次出征里约的代表团成员。

此次中国军团的 308 名运动员将参
加 17 个大项 328 个小项的比赛，是我国
参加境外举行的残奥会运动员人数最
多、参赛项目最多、代表团规模最大的
一届。选手们来自社会的各个行业，是
一支平均年龄只有 26岁的年轻队伍。队
伍 中 具 有 大 专 以 上 学 历 的 运 动 员 占
46％。是队伍专业化程度、运动员受教

育程度最高的一届。
在里约，他们肩负着顽强拼搏，争

创佳绩的重任，但同样重要的是彰显精
神，文明参赛，展现良好风貌与增进友
谊，扩大影响，弘扬残奥精神。

“我们全体运动员将不负 8500 万残
疾人兄弟姐妹的重托，努力发扬残疾人
体育精神，向全世界展示我国残疾人的
良好形象和风采。”游泳运动员李汉华在
代表团成立仪式上代表全体运动员发出
宣言。在里约，他们将以新时代残疾人
运动员的形象，为祖国增光添彩，也为
自己书写人生新高度。

（据新华社里约热内卢 9月 3日电
记者郑 直 史春东 何 军）

据新华社广州9月4日电（记者
王浩明） 广州富力足球俱乐部4日召
开“R＆F富力港超媒体见面会”，正
式宣布将组队参加 2016／2017 赛季
香港足球超级联赛。

本赛季港超联赛已经于8月26日
揭幕，11支球队将在一个赛季里总共
上演 110场比赛。富力俱乐部将以“R
＆F富力”为名，派出以93－98年龄段
为班底的年轻球员，加上 8 名香港球
员及少数一队替补球员出战港超，他
们首战将对阵香港东方队。

广州富力足球俱乐部副董事长黄

盛华说，R＆F 富力队将在尽可能争
取好的联赛名次的同时，把主要精力
放在为粤港两地足坛培养更多年轻球
员的工作上。这也是广州富力足球俱
乐部进军香港足坛的最重要的出发
点。

据介绍，带领 R＆F富力队征战
港超联赛的将是前广州队队长李志
海。目前，R＆F 富力队已经完成了
引援工作，并于 8月 9日集结。李志
海表示，希望新赛季能够进入前六，
更重要的目标还是为富力俱乐部培养
出优秀的年轻球员。

富力将征战港超联赛富力将征战港超联赛

据新华社北京9月4日电（记者
徐征） 第二届北京市业余排球联赛
经过两个月的争夺后，4日在北京汽
车光彩体育馆闭幕。

第二届联赛无论在比赛规模还
是参赛人数上比首届都有了相当大
的提升，同时主办方表示，将会继
续严格审查参赛运动员的“业余”
身份，避免出现专业球员打业余联
赛的情况。

第二届北京市业余排球联赛有
12 支队伍参加了快乐组的比赛，有
18支队伍参加了竞技组的比赛。

根据国家体育总局排管中心制
定的全国大众业余排球精英联盟赛
分区赛赛制，竞技组排名靠前球队
明年将有资格代表北京参赛，北京
市排球运动管理中心将给予一定的
经费支持。

北京市排球运动管理中心副主任
曹志仁表示，第二届联赛的参赛队伍数
量从去年的24支增加到今年的30支，
参赛人数从去年的 323 人增加到 525
人。赛程长达两个月，是去年的两倍多。
他说，北京市业余排球联赛未来每年都
将举办一届，并逐渐扩大比赛规模。

北京第二届业余排球联赛闭幕

里约残奥会7日开幕

中国残奥军团期待新高峰
里约残奥会7日开幕

中国残奥军团期待新高峰

99月月44日日，，中国队在训练开始前中国队在训练开始前。。
新华社记者新华社记者 白雪飞白雪飞摄摄

9月3日，在第42届国际象棋奥林匹克团体赛第
一轮比赛中，中国男队以4比0战胜科索沃队，晋级
第二轮。图为中国男队棋手余泱漪参加比赛。

巴巴耶夫摄 （新华社发）

国象奥赛中国队奏凯

9月4日，第二届中国·青海国际民族传统射箭精
英赛在青海省海南藏族自治州共和县正式开幕。图为
参赛选手在比赛中。 新华社记者 吴 刚摄

中外运动员青海“论箭”中外运动员青海“论箭”

99月月44日日，，中国队主教练高洪波在中国队主教练高洪波在训练课上训练课上。。
新华社记者新华社记者 白雪飞白雪飞摄摄


